

Jusqu'à une date récente, peu d'universitaires japonais estimaient que le Canada pouvait faire l'objet d'une analyse à lui seul leur attention se portant avant tout, en ce qui le concernait, sur les relations économiques, et, en particulier, sur l'approvisionnement en matières premières. Le programme avait donc pour but de mettre davantage l'accent sur les particularités de la vie et du savoir canadiens.

Le programme englobe maintenant plusieurs universités de la région de Tokyo et de Kyoto. Premier professeur invité d'études canadiennes à se rendre au Japon dans le cadre du programme en 1976, M.H. Vivian Nelles, professeur d'histoire de l'Université de York, a donné, aux universités de Tsukuba, de Keio et à l'*International Christian University*, des cours d'introduction à l'histoire, à la politique, à la société et à l'économie canadiennes.

Le professeur Eric Ross, chef du département de géographie de l'Université Mount Allison, lui a succédé en 1977. Le professeur Toyomasu Fusé de l'Université de York, dont les cours de sociologie comparative portent en grande partie sur le Canada, a enseigné aux universités de Kyoto et de Doshisha en 1977. M. Kalevi Holsti, professeur de l'Université de Colombie-Britannique, a dispensé un cours de sciences politiques à l'Université de Kyoto pendant le trimestre du printemps.

Douze universités ont reçu des ouvrages, des bibliographies et des revues savantes sur le Canada. Trois manuels de référence sur l'économie canadienne ont été traduits en japonais. Désireux de commémorer le centenaire des relations diplomatiques canado-japonaises, le ministère des Affaires extérieures a demandé au professeur Klaus Pringsheim, de l'université McMaster, d'en écrire l'histoire, celle-ci devant être publiée dans la langue des deux pays. On a demandé à trois chercheurs japonais de venir au Canada en 1977 pour parfaire leurs connaissances du pays. En été, sous la direction du professeur Bamba du collège Tsuda, l'Association pour les études canadiennes au Japon a été officiellement créée. Elle a parrainé la première conférence sur les études canadiennes, à laquelle ont participé plus de 30 universitaires japonais en automne 1977.

Bourses d'études et échanges universitaires

Fidèle à son programme, le Ministère a attribué quelque 250 bourses d'études à des chercheurs de 22 pays pour des travaux de troisième cycle dans des universités canadiennes. Ces pays accordent le même nombre de bourses aux étudiants canadiens. Des subventions de voyage du Ministère ont également permis à plus de 100 universitaires canadiens d'aller enseigner dans des universités étrangères ou de participer à des conférences à l'étranger. Un autre programme de subventions, financé par le Ministère et administré par le Conseil des Arts du Canada, a permis à des universités canadiennes de faire venir au Canada plus de 60 professeurs, spécialistes et artistes étrangers de renommée internationale pour qu'ils dispensent des cours dans des établissements hautement spécialisés. Le Ministère a également aidé plus de 30 Canadiens anglophones à se rendre en France où ils ont combiné leurs études de troisième cycle avec l'enseignement de l'anglais dans le cadre d'un programme d'échanges qui a permis à un nombre égal d'assistants de français de venir au Canada.

Le Ministère a prêté son concours à un certain nombre de missions universitaires—y compris à une délégation de directeurs de l'instruction publique venus d'Allemagne pour visiter plusieurs provinces canadiennes et discuter d'échanges d'étudiants et de professeurs du secondaire—ainsi qu'à l'Association des collèges communautaires du Canada dont des représentants ont visité des pays d'Europe et d'Afrique dans le but de discuter de la collaboration internationale au niveau du cégep.

En collaboration avec le Conseil des ministres de l'Éducation, représentant les dix provinces, et les organisations nationales non gouvernementales, le Ministère a organisé la participation du Canada à diverses activités intéressant le monde de l'enseignement, activités placées sous les auspices d'organisations internationales comme l'O.C.D.E., l'UNESCO et le Commonwealth.